

**PURPURA HÉMORRAGIQUE PAR AUTO  
INTOXICATION (1)**

Par J.-A. LESAGE

Docteur en médecine de l'Université de Paris. Professeur agrégé à l'Université Laval.  
Médecin de l'Hôpital Notre-Dame.

MESSIEURS.

J'ai l'honneur de vous présenter au nom de M. le docteur Gauthier et au mien, l'histoire clinique d'une malade que nous avons reçue et traitée dans notre service, à l'hôpital Notre-Dame, au mois de juillet dernier.

OBSERVATION. — Madame L. . . nous est envoyée de la campagne par son médecin pour un saignement considérable des gencives.

C'est une femme âgée de 44 ans, mère de huit enfants bien portants et dont les antécédents, tant héréditaires que personnels n'offrent aucun intérêt, si ce n'est une mère morte de phthisie il y a plusieurs années.

Depuis dix mois il y a suppression complète des menstrues; depuis cinq ou six jours elle saigne abondamment des gencives. Elle ne dort pas, mais son appétit est conservé. Habituellement constipée, elle n'a pas eu de selles depuis huit jours.

A l'examen, les tissus sont pâles, exsangues, les lèvres et les paupières sont décolorées; les gencives sont saignantes et exhalent une odeur fétide. La peau est mate et présente en différents endroits, face, bras hanche, jambes, de larges plaques ecchymotiques de coloration différente, rouges, bleues, jaunes et à peu près symétriques. Les organes thoraciques et abdominaux ne présentent aucune lésion, si ce n'est la rate qui est légèrement augmentée de volume. Ses urines ne renferment ni sang ni albumine. L'intestin ne saigne pas.

La malade nous affirme qu'elle n'a jamais saigné d'aucune façon avant ce jour. L'examen du sang fait par M. Bernier a donné les résultats suivants :

(1) Communication faite à la Société Médicale de Montréal, séance du 4 décembre 1900.